
 

再教育 得尊重 赢未来 

今年我很有幸到沧州，参加了为期十天的“河北省乡村中小学青年教师助力

小学语文培训项目”。十天的培训课程我共聆听了来自 16位专家及一线教师的精

彩讲座。通过参加国培，提升了我的教育理念，也丰富了我的教育方法，受益匪

浅。 

一、高屋建瓴，教育要专业化 

本次培训，五位来自沧州师范学院的专家分别以《语文教学的技术、艺术与

学术》、《语文课程资源的开发与利用》、《批判性思维与语文教学管理》、《坚守三

尺讲台，做“四有好老师”》、《信息技术与学科教学深度融合》为主题，高屋建

瓴，让我们深切领悟到教育要专业化的重要性。如今教育改革正迈入核心素养新

时代，如何在语文教学中培养全面发展的人是我们需要探讨解决的重要问题。新

时代，新要求，我们要重新思考，要培养学生由学校教育转变为终生学习，有课

本学习转变为课程学习。 

当信息技术 2.0 时代来临，要将信息技术与学科教学深度融合就要改变教育

观念、改变教学结构、改进教学技术、改善教学环境。通过讲座我还了解到很多

的教学平台，例如“UMU 互动”“101 教育 PPT”“中国大学 MOCO”......不得不

感慨信息技术的飞速发展，学生接受知识的渠道越来越丰富，作为教师，我们更

应该开阔视野，温故知新，更新教学手段，从而顺利实现教学目的，培养全面发

展的人。 

各位教授以鲜活的案例，开放式讨论授课，一改以往讲座的严肃性，又通过

现场问卷调查进行大数据统计、分析，了解我们一线教师所需要解决的困惑，给

予了专业的指导。坐在台下的我，仿佛又回到了大学时代，静下心来“充电”的

感觉真好！ 

二、深入浅出，实践出真知 

因为处于疫情防控阶段，所以很遗憾本次培训没有机会走进校园，走进课堂。

不过四位一线老师，通过视频、案例、课题把他们的课堂带到了我们培训现场，



 

同时也把他们宝贵的经验，最实用的操作方法倾囊相授。尤其是关于如何用好统

编教材的培训，让我更深入地了解到今后的语文学习要活动化、主体化、生活化。 

最让我印象深刻的是，沧州市教育局语文教研员张东兴老师为我们讲统编版

小学语文五年级第一课《白鹭》。这一次讲座突然变为了课堂教学，这样的形式

我还是第一次参加。我们的身份真正成为学生，真实课堂的学生，这一次最大的

感受参加公开课的学生真的比老师还紧张。在张老师的课堂上，我真切地感受到

如何优化教学策略。现场每一次的微格观察，让我明白好的课堂教学观察与评价，

必须了解、尊重学生想法。 

在本次培训中，有幸聆听了郑州大学张素凤教授关于《字理与小学语文教学》

的讲座。第一次系统化地学习字理知识，每一个汉字、每一个偏旁都像一个不断

发展的小故事，不得不感慨中华汉字文化的博大精深。同时，我代表石家庄——

秦皇岛组，积极参加了现场讲字理微课堂活动，运用字理知识讲解“喜”字，受

到张教授和各位老师的一直好评。在低年级识字教学中，通过解析字理，不但可

以激发学生的学习兴趣，增强记忆，提高识字效率，而且可以训练学生的思维方

式，可谓一举多得。对于刚刚接手一年级的我，无疑这次学习让我今后识字教学

如虎添翼。 

三、做有文学底蕴的语文老师 

本次培训中，刘志君老师的《走进诗意的语文》讲童诗写作让我印象深刻。

平时不要说写，教诗歌就是我最头疼的事情，如何让学生从文字中展开想象的教

学设计总是差强人意。这次讲座后，我最大的感受是他们的学生之所以能写出好

文章，甚至是诗歌，关键她们有一位热爱文学的好老师，有文学底蕴的老师。所

以我还需要多加修炼，用自己对文学主动，培养学生对写作的热爱，起到春风化

雨，润物细无声的效果，从而提高学生的核心素养。  

写作既是教师反思、总结、提炼教育的智慧和艺术过程，也是留下温馨教育

记忆的过程，更是生成和积淀教育思想的过程。写得不好不要紧，关键在于写。

可以写教育故事、课堂实录、教育感想感悟，当一天写上一篇几百字的文章并养

成了习惯，就会有所发现、有所惊讶。有思想的教师才能教出有思想的学生。教



 

师的思想来源于不停地实践、不停地阅读和不停地写作。问渠那得清如许，唯有

源头活水来，教给学生一杯水，教师应该有一潭活水。 

除了语文教学的培训，白茹老师在《慧偷懒——漫谈班级管理》的讲座中，

她说，“班主任，说白了就是一个领着一群孩子过日子的人。这日子能不能过的

“健康向上”，孩子们能不能“茁壮成长”，关键要看老师如何去带。我们在自己

的一亩三分地儿上，努力的去播种幸福的种子，让孩子们的日子过的有滋有味儿，

有声有色，富有情趣儿。”白老师的讲座更像是同事之间的聊天。没有那些“华

而不实”的管理方法，但那些鲜活的案例如春风化雨般让我们感受到班主任繁杂

工作背后的幸福。其实那些让我们头疼的总结、课题、论文就在孩子们中，善于

总结、整合你就是专家。教师只有把教育上的事做实、做细、做精、做成品牌，

大多的班级问题问题都会迎刃而解。 

“采他山之玉，纳百家之长”， 为期十天的培训很充实，感谢学校领导给我

们青年教师提供宝贵的学习机会。培训只是个开头，引领，在今后的工作中，我

会把自己学习到的宝贵经验运用到我的教育教学中，更专业地指导学生学习，坚

持“学习——反思——研究——实践”相结合的专业发展之路。 

 


